

# El Independiente

EDICION DE LA MAÑANA

Véase la edición grande de la tarde

AÑO I

San José, Costa Rica, domingo 5 de mayo de 1907

NÚM. 7

## ADVERTENCIAS:

La edición grande aparecerá a las 5 p. m. todos los días excepto los domingos y la pequeña a las 6 a. m. todos los días.

### OFICINAS Y TALLERES

Calle 1ª Sur, Nº 277.

Teléfono Nº 87.

Apartado de Correo  
Nº 391

### Director

MANUEL ALFREDO CASAL.

### Editor

CARLOS M. JIMENEZ.

ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,

Luis Alfredo y Miguel A. Casal.

## Santoral

### San Pío V, Papa y Confesor.

El gran pontífice de la Iglesia Pío V, de nombre Gisleri, fué natural de Bosco, villa del estado de Milán, y nació de padres pobres en una humilde choza. Acertando á pasar por su pueblo dos religiosos de santo Domingo y viendo al niño Miguel, que así se llamaba, se le aficionaron por ver su buena inclinación y Miguel se aficionó á ellos; y así le llevaron consigo al convento de Voguera, de la provincia de Lombardia. Terminados sus estudios fué nombrado sucesivamente, prior de varios conventos, obispo de Nepi, cardenal, y finalmente soberano pontífice. Las ropas interiores que traía eran pobres y remendadas, la estameña de las camisas era de la más áspera, y su mesa era tan parca como la de un pobre oficial. Cuatro mil escudos gastaba cada año en casar huérfanas; visitaba él mismo los hospitales, y á sus deudos más cercanos los dejó en el mismo estado en que los halló. Con cien mil ducados de gasto, resucitó en

Roma el arte de tejer lanas para desterrar las telas de los extranjeros que sacaban el dinero de la ciudad. Ofrecía un homicida diez mil ducados por librarse de la muerte á que estaba ya condenado, y respondió san Pío: "Si con dinero se rescatase la vida, las penas sólo se hicieran para los pobres." Reformó el sacro Palacio y la ciudad de Roma, limpió de foragidos la Italia, solicitó que se coligasen los príncipes de España é Italia para hacer guerra contra los hugonotes, socorrió á Flandes contra los rebeldes á su Dios y á su rey, declaró á la reina Isabel de Inglaterra por hereje, absolviendo á sus súbditos del juramento de fidelidad, esforzó á la reina de Escocia á la constancia en la fe, pacificó la Polonia y procuró unir á los príncipes cristianos contra los turcos, y por las oraciones del santo pontífice se alcanzó la insigne y milagrosa victoria naval de Lepanto. Finalmente hizo en seis años de pontificado lo que era bastante para llenar un siglo; y á los ochenta y ocho años de edad recibió la corona inmortal de sus heroicas virtudes, apareciéndose á santa Teresa de Jesús, con grande gloria y de camino para el cielo. Enterráronle en la capilla de san Andrés donde grabaron este epitafio en un marmol: "Pío V, pontífice restaurador de la religión y honestidad, establecedor de la rectitud y justicia, renovador de la disciplina y costumbres, defensor de la cristiandad: habiendo dado leyes saludables, conservado á la Francia, coligado á los príncipes y conseguido victorias de los turcos; en heroicos hechos é intentos en gloria de paz y guerra: Máximo, Pío, Feliz y Optimo Príncipe."

## CRONICA

Cuando estas líneas salgan á luz, de gala estará el barrio de la Merced.

Y digo de gala, porque en tan simpático barrio se celebra un gran turno, cuyo producto se destina á la terminación de su gótico templo—gala y ornato de la ciudad capitolina—y á él acudirán en masa los habitantes de San José y pueblos circunvecinos.

Siempre se han distinguido las fiestas de la Merced por el tino con que sus organizadores han sabido llevarlas á cabo; y si las pasadas han revestido gran esplendor, la de hoy las eclipsará si tenemos en cuenta los preparativos

que para ella se hicieron, desvelos y sacrificios que el público pagará con creces, correspondiendo así á las horas de solaz y honesto entretenimiento que en la linda placita se le brinda.

Es voz general que los domingos se aburren soberanamente los habitantes de San José, por causas que á mí no me toca examinar. Bien está cuanto se diga; pero en el día de hoy se aburrirá todo aquel que por hábito tenga el aburrirse en días festivos.

El turno de la Merced, como los anteriores, nos brinda una fiesta encantadora; una fiesta archisimpática donde se olvidan las penas á que nos condena el trabajo cotidiano, contribuyendo de paso á la realización de un gran obra: á que el soberbio templo quede terminado en corto plazo.

La fiesta será completa porque reúne todos los atractivos capaces de hacer feliz al hombre durante algunas horas. La felicidad es tan esquivo que cuando creemos tocarla bonitamente nos ha vuelto la espalda.

El programa es como sigue:

A las diez de la mañana recepción del turno con solemne repique de campanas. Saludo á la concurrencia, recitado por una graciosa niña. A continuación se dará principio á las rifas, juegos recreativos y subasta de animales y leña: A las cuatro de la tarde recreo y á las ocho de la noche retreta por la banda de esta ciudad. El programa no puede ser más sugestivo y atrayente, y si á él unimos distinguidas y bellas señoritas de esta ciudad están encargadas del servicio, podemos exclamar: ¡fiesta completa!

Las comisiones en que se divide el gran turno están á cargo de las personas siguientes:

"Cantón del Carmen"—Señora Magdalena Giral v. de Fernández y don Gordiano Fernández.

"Cantón de Catedral"—Señora Clotilde Alvarado de Quirós y don Jaime Bennet.

"Cantón del Hospital"—Señora Delina Esquivel v. de Fábrega y don Máximo Chávez.

"Cantón de la Merced"—Señora Joaquina Ortiz de Castro y don Manuel Blanco.

"Rincón de Cubillos"—Señora Flora Gólcher v. de Hernández y don Telesforo Vargas.

"Rincón de Menas"—Señora Mariana Mena de Mora, y don Juan Morra Venegas.

“Mata Redonda”—Señora Amparo López de Zeledón y don Vicente Suárez.

“Pavas”—Señora Juana Camacho de Arias y don Eduardo Agüero.

“Uruca”—Señora Julia de Borbón y don Manuel Rivera.

“Hatillo”—Señora María Rojas y don Jesús Solano.

“San Sebastián”—Señora Saturnina Meléndez y don Esteban Agüero.

Los vecinos de Zapote, San Francisco y San Antonio, llevarán sus ofrendas al Cantón del Carmen y los de las demás parroquias al de la Merced.

Con tan hermosa y espléndida fiesta quien se aburra hoy en San José es porque quiere.

ARMANDO CARDENAL

## Terremotos

El martes 7 de mayo de 1822, de 12½ a la 1 de la tarde, teniendo la Luna 17 días y al pasar por su meridiano inferior, sucedió el terremoto de San Estanislao que derribó muchas casas en Cartago y el cual describió el esclarecido patriota don Francisco María Iglesias, en una de sus publicaciones.

Molina, en sus documentos inéditos, dice al respecto, en relación con este acontecimiento: Este temblor periódico de 19 en 19 años, pues, según parece, hubo uno en el año de 1803 como me dijo don Alonso Gutiérrez. También hubo otro de mediana fuerza en 1860. El 29 de Marzo de 1879 hubo otro temblor muy fuerte y siguió en ese año temblando mucho. El amigo Molina agrega en sus apuntes: “Temblor de S. Buenaventura, el 14 de Julio de 1756. Fué microscópicos (1) entre dos y tres de la tarde. Duración fuerte, cerca de 4 minutos, dato que me buscó don Francisco María Iglesias, y me dió el 13 de Julio de 1888 á 7¼ T.

Cada día me afianzo en mi idea de creer que cerca de 19 años—más exacto cada 56—tienen que suceder los mismos fenómenos meteorológicos por las razones que da Vallejo y que publiqué en mi almanaque opúsculo para 1893. Creo también que debe estudiarse el período de cerca de 9 años (más exacto 3232,58 días) de la revolución media del perigeo lunar, y por eso reconerdo que el 7 del corriente habrán transcurrido 85 años, compuestos de 4 del primer ciclo y 1 del segundo próximamente.

En este año se cumplen 19 del último célebre terremoto. Al estudiarlo y compararlo con el ciclo

(1) Realmente el día cayó en miércoles y la luna tenía 17 días, pues á ese año correspondía letra dominical DC y epacta 28.

que deduje hace años y publiqué en “La Prensa Libre” ó en “El Heraldo”, me parece que debo reducirlo á 18,67 años trópicos y encuentro la coincidencia de que esa cantidad corresponde á 33 años de Abraham, de 7 lunaciones cada una. Cuando tenga ocasión de revisar mis cálculos me ocuparé del próximo terremoto, probable en Costa Rica.

Mientras ese momento llega advierto que en los terremotos del 18 del mes pasado en Méjico, Argentina, & habían casi los mismos fenómenos astronómicos que ocurrieron últimamente en Chile, después de 2 períodos de 19 años de la gran ola que describe un célebre geógrafo francés. Por esto creo que los fenómenos, que con variantes, se presentarán el 16 del corriente deben estudiarse.

P. N. GUTIÉRREZ.

## Higiene de las manos

Para conservarlas finas y bonitas.

Muchas personas no se atreven á lavarse las manos antes de salir de su casa, ni enseguida de regresar, porque si lo hacen, aunque sea con agua caliente, temen se les quemé ó irrite la epidermis, y sobrevenga el dolor consiguiente.

Todos estos inconvenientes se evitan untándose en las manos un poco de coldcream, ó frotándolas con un pedazo de alcanfor. Transcurridos unos cuantos minutos, se limpian con un pañuelo de batista ó de seda.

También es un emoliente muy agradable para los brazos, las manos y el cuello la harina de avena fina. Se prepara cociendo cierta cantidad dentro de un saquito en una olla con agua clara, y se emplea echando un puñado en el agua de lavarse. También se puede poner á secar conservándola en una vasija del tocador para frotarse con ella el cutis después de las abluciones.

## CABLES

Londres, 3.—El Rector de la Universidad de Oxford pide por medio de la prensa 225,000 libras para promover estudios literarios y científicos.

Mr. Balfour, abandonó su actitud de aparente indecisión en el asunto tarifas del proteccionismo, y dice que pronto lo aceptará todo el país. Dijo que es de urgente

necesidad que el sentimiento de hermandad impere con el Canadá y otras colonias.

Portsmouth.—Hoy llegaron los ministros coloniales en calidad de huéspedes del Almirantazgo. Se encuentran en este puerto 10 acorazados, 20 cruceros y 37 torpederos, pertenecientes á la flota de defensa de las costas. Los visitantes mostraron gran interés y admiración por el acorazado Dreadnought. Este buque realizó un viaje de 10,000 millas sin ocupar toda la potencia de sus calderas.

Londres, 3.—Ha sido nombrado director honorario de ciencias de la Universidad de Oxford, Alejandro Graham-Bell.

Hamburgo, 3.—Ha llegado el general Bauduking, comandante de Africa S. O. Esto significa que la colonia está pacificada.

Lisboa, 3.—Se organizó el gabinete en esta forma: primer ministro y del Interior, Grávic; Justicia Albien; Guerra, Vasconcellos; Marina, Amellas; Relaciones Exteriores, Montero Remayo; Hacienda, Carvalho.

Copenhague, 3.—El gobierno ha publicado lo siguiente:

El Gobierno dinamarqués no ha celebrado ni celebrará tratado secreto con Alemania. La política del Gobierno es la neutralidad no la alianza.

Bruselas, 13.—El Ministro del Interior ha formado un gabinete en la forma siguiente: primer ministro y del Interior, Mr. Debravs; Hacienda, Bebaert; Justicia, Reukin; Ferrocarriles, Helleputte; Trabajos, Hubert; Ciencias, Deschamps; Guerra, Sillebaut; Relaciones Exteriores, Davignon; Obras Públicas, Dedeke.

Petersburgo, 13.—Con motivo de haber caducado la ley de consejos de guerra de campo, los diarios publican la estadística de las sentencias pronunciadas por dichos tribunales, es esta: 1144 personas fueron ejecutadas y se despacharon á las minas á trabajar perpetuamente, 70 fueron sentenciadas á períodos menores de prisión y 71 fueron absueltos. A pesar de la orden de Stolypin suspendiendo la actividad de la ley, después de la convocación del parlamento excepto en casos muy graves, se han ejecutado á 39 personas desde el 5 de marzo.

Allahabad, India Británica, 3.—Comunican de Rawasindi, provincia del Punjab (Oras) in uninc antiuropeo. Los indus quemaron dos bunjaloros, saquearon la oficina de correos, la iglesia de la misión, quemaron la garaje y todos los automóviles que allí hallá.

banse. Destruyeron la maquinaria eléctrica y rompieron los cristales de las casas de muchos europeos. La policía por fin dispersó á amotinados. Patrullas del 109 regimiento de húsares guardan el orden. Esta manifestación descontenta atribúyese á influencia incendiaria de unos agitadores que ejercen su maléfica profesión por todo el Pinjab, y que también son responsables por el reciente desorden en Lahore.

## Notas españolas

De Valencia comunican lo siguiente:

El día en que se posesionaron los concejales interinos hubo gran escándalo en el Ayuntamiento, apedreándose al interino don Fernando Ros, y estalló una bomba en la plaza de Castelar.

Por las calles hay constantemente patrullas de la guardia civil, y las denuncias contra los periódicos son diarias.

Hasta ahora han sido denunciados "El Mercantil", "El Pueblo", "El Correo" y "El Radical".

—El 18 de marzo ocurrió un incendio en una nueva y elegante casa de la calle de Gardoqui, Bilbao.

El fuego tuvo origen en el contacto de cables eléctricos.

Quedaron completamente destruidos los pisos quinto, sexto, cuarto, incluso los lujosos mobiliarios. Las pérdidas son considerables.

Los bomberos realizaron admirables actos de valor, trabajando con heroísmo entre horrosas llamas por localizar el fuego y salvar muebles y personas. Fueron recompensados por el Ayuntamiento.

—En Madrid se han hecho unas pruebas de telegrafía sin hilos con aparatos sintonizados, invento del modesto funcionario de Telégrafos don Matías Balseira, constituyendo la solución del problema que más preocupado tiene hasta el día al mundo científico, toda vez que constituía la más grave dificultad para que el maravilloso invento de Marconi entrase del terreno experimental

y de manipulación insegura en el práctico y corriente.

Tan portentoso invento, que tanto ha de elevar el nombre de España, ha tenido un éxito completo, y el Ministerio de Marina recomienda su extraordinaria importancia aplicado á la defensa de los puertos con torpedos especiales ha comisionado al inventor, disponiendo se le faciliten todos los elementos de que dispone el arsenal de Cartagena para hacer pruebas, que se espera serán de trascendental importancia.

Parece ser que el R. y desea presenciar en Madrid, las pruebas de este invento por el que se ha interesado vivamente, y muy en breve tendrán lugar en el local ocupado por las Escuelas de Aguirre, con la mayor solemnidad.

## Información

La Campana

Con el sonoro título de La Campana existe un establecimiento muy surtido y muy bien administrado. Es su propietario el conocido comerciante don Trinidad Carvajal. Según dicen no hay un sólo cliente que no esté satisfecho, tanto de la calidad de los artículos que allí se expenden, como de la actividad y buena educación de los dependientes.

Saludo

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano del amigo don Santiago Zúñiga, cura de San Rafael de Heredia, que vino á esta capital para arreglar asuntos de su ministerio.

Incendio

Varios polvoristas que expenden pólvora elaborada en la esquina noreste de la Merced, sufrieron ayer una pérdida á causa de haberse incendiado toda la existencia, lo que produjo buen susto á los nerviosos.

Pronto y barato

Este diario, que no recomienda, sino lo recomendable, se permite llamar la atención de los que padezcan de cualquiera enfermedad de la sangre, hacia la medicina patentada por el honorable

doctor Tamayo con el nombre de "Purificación." La persona que padezca de sífilis ó alguna enfermedad congénita, se curará, pues, en brevísimos días y á poco costo, con sólo acudir á la *Botica de París*, depósito de dicha medicina



La Junta de Gobierno de la capital, después de maduro examen, ha acordado comprar á la SOCIEDAD LIBRERA DE FONT Y CIA 100 colecciones de los CUADROS ANTI-ALCOHOLICOS para ponerlos á la vista del público en todas las oficinas de la gran ciudad, como GUERRA AL ALCOHOLISMO. Todas las Juntas de Educación, agentes de policía etc. tendrán que hacerse de tan importantes cuadros y ponerlos en las escuelas y sus oficinas.

## Puería del Mercado

Calle de la Artillería, Avenida 1ª casa n.º 268, frente á la panadería de la Estrella.

Gran surtido de puros, cigarrillos; puros á 2 por 5, puros Londres, Tropical, Esmeralda, cigarrillos nacionales; venta de tabacos al por mayor y menudeo

Pájaros de distintas especies, turpiales, yigüirros, canarios agüios. Tabaco picado. Se manda tabaco á todos los pueblos, por cuenta del dueño.

Guillermo Coto

## "Al Siglo Nuevo"

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas de todas clases, capas y zapatos de hule á precios muy baratos y gran surtido de casimires ingleses.

A. Herrero y Co.

# Bazar del Mercado

— N. 249 —

## JOSE ESQUIVEL

Este gran establecimiento de tejidos, el más popular de la república, cuenta siempre con un colosal y variado surtido de todos los artículos concernientes al ramo, importados directamente de los más afamados centros fabriles de Europa y América, lo que le permite ofrecerlos más baratos á su numerosa clientela que cualquiera de sus colegas.

Avenida Central, esquina opuesta al mercado.

# Barbería Aséptica

— DE —

## Pascual Montenegro

Ninguna persona amante del aseo y del bien parecer ignora donde se encuentra la Barbería Aséptica. A ella concurre lo más granado de San José por el esmerado servicio, pulcritud en el aseo y prontitud en el servicio. Cuenta este establecimiento con los instrumentos más adelantados en el arte y con perfumería fina y de primera calidad, además de un personal idóneo capaz de dejar satisfecho al más exigente.

# GABRIEL CORONADO

Suroeste del Mercado

Frente á "La Proveedora"

Ofrece á su numerosa clientela un surtido completo en mercaderías, tanto extranjeras como del país.

Tiene, además, una existencia magnífica de Suela, que vende á precios más bajos que ningún otro establecimiento.



# Carlos M. Jiménez

Abogado y Notario

Oficina: la que antes ocupó el Licenciado don Francisco M<sup>re</sup> Fuentes.

# ANTONIO LEHMANN

SAN JOSÉ, C. R.

— TRABAJOS DE —

Imprenta y de Encuadernación.

## LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

**PREPARACION de WAMPOLE** su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfatos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración — que sigue á las Fiebres, Tisis y Enfermedades Agotantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole, no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de Paris, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en Paris aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

TIP. DE 'EL INDEPENDIENTE'